

JACA ESPAÑOLA

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

Diario Patriótico -- Núm. 165



3 Febrero de 1937

Una Patria :-: Un Estado :-: Un Caudillo

Una Patria: ESPAÑA :-: Un Caudillo: FRANCO

Comunicados Oficiales

Boletín Oficial del Cuartel general del Generalísimo correspondiente al día de ayer:

EJERCITO DEL NORTE.—Sin novedad en todos los frentes, con ligeros tiroteos y presentación de familias y milicianos.

EJERCITO DEL SUR.—Se ha llevado a cabo la ocupación del Puerto del Viento.

ACTIVIDAD AEREA.—En el día de ayer, en el frente de Málaga fué derribado un caza rojo.

En las horas heroicas

Nuestros soldados

Siempre, desde que aparecieron los ejércitos regulares, el soldado español ha llevado fama de austero, sobrio y sufrido. Y en estas condiciones ha forjado su valentía, temida un tiempo en todo el mundo. Nuestros Tercios pusieron espanto en las naciones. Claro está que existía un fuerte ideal; la valoración moral es el núcleo de la abnegación, fundada en la noción afectiva de patria.

Pero acaso nunca como ahora ha dado el soldado español—el nuestro, el que está defendiendo el honor de la Nación frente a las bestezuelas marxistas—un rendimiento tal, en lo físico y en lo moral. Y es que jamás ha jugado España una contienda de tal calibre. Unas veces han sido guerras impuestas por pactos o tratados; otras, por la política internacional; otras, por la conquista. Solamente la guerra de la Independencia ofrece puntos de paridad: no toda la paridad. Porque a la sazón

también se ventilaba la libertad de España, pero frente a la ambición del «coloso de Europa», a una nación civilizada; y la contienda aquella, aun siendo eficientemente patriótica, no adquirió los matices de horror, de sadismo de una imaginación febricitante, de la actual, por obra y gracia del enemigo, que está haciendo buena la furia de los hotentotes, la saña de los tuaregs y la perversidad de los cafres.

El soldado nacional sabe perfectamente por qué lucha y para qué. Sabe que se las ha con un enemigo degradado, devastador de todo lo que significa progreso, cultura y bienestar, que quiere hundir a la religión, a la familia, a la propiedad, a la riqueza, al orden, al trabajo y a la justicia: en suma, a España. Y por eso, porque piensa en su hogar, en su terruño, en su iglesuela, en el escenario dichoso de su niñez, que es la patria, redobla sus energías como nadie y como nunca. Y soporta privaciones, sufrimientos, incomodidades, no por disciplina—que ya sería bastante—sino con gusto, porque no ignora que no sólo él sino la retaguardia toda está poseída de un mismo anhelo y por él trabaja, y espera la victoria final con idéntica fe, y con ella la salvación de España.

España para los españoles, no para los rusos, a quienes nada se les ha perdido aquí. Y el soldadito de Franco (incluyendo en este término a todos los hombres armados), valiente y arrojado como un león que defiende su presa. Con decisión y cautela. Y con la sonrisa y la canción recibe al frío, a la nie-

ve, a todas las adversidades, pletórico de energía física y de fortaleza moral y lleno de dignidad.

¡Adelante, almogávares de hogaño, y arriba España!

Ricardo DEL ARCO

Lo mataron

A la memoria de Mosen Ambrosio Sanz

Ganó el martirio... Esas fieras que andan sueltas por tierras de Barbastro, cortaron el sutil hilo de la vida de aquel hombre bueno, cultísimo, corazón de oro, mano suave que encauzaba al descarriado, lengua dulce que ganaba para el buen Dios las almas de los que le oían.

¿Qué mal les haría el hombre que por gustar en su misma fuente la poesía de Heine, aprendió el alemán? ¿Qué riquezas podía tener quien nació hijo de un modesto y habilísimo herrero de Laspuña, vivió en la pobreza, y sus legítimos ingresos los repartía entre los más necesitados que él? ¿Qué peligro encerraba quien pasó por esta vida (para Mosen Ambrosio siempre de dolor), haciendo el bien? ¿Era inculto quien desinteresadamente tradujo al lenguaje actual cuantos pergaminos le llevaron los pueblos, los catalogó y ordenó para su mejor conservación? ¿A quien dió, jamás, un consejo que no fuera santo? ¿No fué el mentor de aquellos que a él se confiaron? ¿No trabajó siempre por la paz de cuantos caían bajo su cordial influencia?

Esos «cultos» esquizoides no podían echarle en cara la «crasa ignorancia del manto», ni la «vida regalada del canonicato», ni otras monsergas por el estilo: pero lo mataron...

Por qué lo matarían? Sencillamente porque les estorbaba. Les estorbaba su mirada, dulce, serena: les estorbaba su lengua, incapaz de mentir o callar lo censurable; les estorbaba su cerebro, todo clarividencia; les estorbaba su virtud a *toda prueba*, que se enfrentaría con el vicio a *toda suelta* de los malvados que lo mataron.

¿Quiénes lo matarían? Espanta pensar fueran de aquellos a quienes siempre defendió de los abusos de poder, viniera éste de donde viniera. Tiembla el alma sólo al pensarlo, y rechinan los dientes al considerar que ninguno de los que se decían sus amigos haya sido capaz de detener la mano mil veces sacrílega que ha segado la vida de mi amigo, quien pasó por ella dejando amplia, segura estela de bondad, de cultura cierta, de hondo patriotismo, de virtud acrisolada y contrastada.

En este crimen monstruoso, ¿habrá intervenido también aquel renegado que primero entrara en el Seminario en 1931 y dirigiera el asalto de las aulas en las que estudió? Maldito quien matara al amigo de los humildes, al defensor de los gitanos.

A buen seguro que esos pobres no habrán intervenido: lo querían al querer de la vida. Habrán sido de los «conscientes» que ya creían el mundo arreglado con matar curas, bien que dirigidos por esa canalla inmundá que les empuja para emborracharlos de sangre que les ciegue los ojos y no vean lo que ellos roban.

Desde la más elevada región celeste, el buen sacerdote que en vida se llamara Ambrosio Sanz, rogará a Dios por la salvación de ESPAÑA, a la que él tanto amó y por cuyo brillo estudió tanto, y por la que ha sufrido martirio.

En su memoria escribo y rezo. Lector: te pido la caridad de una oración por su alma. Dios te lo pague.

Luis ARMAND

Nuevas modalidades del lenguaje

VII

Abandonando exordios marcelinescos y por tanto de un barroquismo inaguantable, ya que nuestros lectores — si los tenemos — no ignoran nuestro deseo, prosigamos con las modificaciones del vocabulario.

BANDERA. Tiene varios significados; si es roja y gualda, como son incapaces en absoluto del Frente popular de sentir exquisiteces y delicadezas de ningún género, para ellos no es más que un trapo. Para el resto de los españoles, para la gente digna y honrada, para los bien nacidos, para los que ven en sus colores el oro robado por aquellos bandidos y la sangre vertida en su defensa por millones de patriotas héroes y mártires, es y fué siempre la veneranda enseña de la Patria, el guión que conduce a grandes empresas, el compendio de las glorias españolas, lo que simboliza nuestra grandeza. Es la que nos habla del pasado; es, en una palabra, el alma española que se envuelve en sus pliegues y que conmueve y electriza todo nuestro ser.

Si es tricolor, tampoco significa más que un trapo para los burdos del Frente, pues con todos sus actos, con su política de insidias y perfidias y venalidades sin cuento, no han demostrado otra cosa, ni han hecho más que vilipendiarla y deshonorarla. Para los no del Frente, aunque más caballeros y educados, la hayamos acatado y respetado, tampoco significa nada, mientras no nos la expliquen los sabios de aquel Frente, si hay alguno.

Si el color morado añadido, lo tomaron del glorioso pendón de los Reyes de Castilla, no acertamos a comprender cómo un emblema puramente Real, quisieron colocarlo en una enseña que decían ser republicana; si ese color morado, es de la Iglesia, tampoco comprendemos, cómo siendo laicos quisieron dedicarle un recuerdo asociando las ideas de patria laica y bandera religiosa. Si significa pasión, dolor, sufrimiento, tuvieron un gran acierto, ya que a una verdadera pasión y

tortura continuas, sometieron durante su nefasto mando a nuestra desdichada España.

El Requeté navarro, el valiente Requeté navarro, más expeditivo, tuvo la gallardía de pasear por toda España la bandera bicolor, siendo acogida de tal modo, que inmediatamente fué aceptada por todos como signo honroso de liberación. Loor al Requeté navarro. La otra, cayó en desuso.

Si es roja y por añadidura lleva signos extraños, tiene dentro y fuera de España, para los del Frente y para los del frente al Frente, un significado más unánime; significa odio, rencor, destrucción sistemática, y simboliza toda maldad, toda perversión.

Nosotros, con la gran autoridad que nos da el profundo conocimiento de las palabras, aconsejamos que cuando se use la palabra bandera, vaya nuestro corazón, y nuestro pensamiento, a la roja y gualda, que es la auténtica y verdadera, la que simboliza cuanto de noble existe, ya que a la otra, a la tricolor, le ha pasado lo que a Alcalá Zamora y demás secuaces, que fué despreciada por quienes la trajeron y no agradó a quienes no la trajeron.

LUIS MUR

NOTICIAS

— BURGOS.—El Generalísimo Franco ha visitado todos los frentes de combate de Madrid, donde se han realizado las últimas operaciones. Sin previo aviso ha estado en Las Rozas, Pozuelo y Arayaca, y en todas partes ha sido recibido por jefes y oficiales con entusiasmo rayano en frenesí. Ha habido legionarios que arrojaron al suelo sus gorros de campaña para que el Caudillo pasase por encima de los mismos. El general Franco no podía ocultar su emoción. Después de felicitar a las tropas y de estrechar la mano a los soldados que le fueron presentados como distinguidos, exclamó:—«Cuando se dispone de soldados, jefes, oficiales y generales como éstos, la victoria es segura, y hoy más que nunca digo que será nuestra.»

— LONDRES.—El tiempo tiende a mejorar en el frente de Madrid, pero aun no ha podido haber operaciones importantes. En el frente de Vitoria, sector de Villarreal, ha habido alguna actividad en leves operaciones de limpieza. Al enemigo le han sido apresados algunos prisioneros. El Ejército del Sur prosigue su victorioso avance.

— LISBOA.—En el frente rojo aragonés reina la confusión y la incertidumbre. Los cabecillas han tenido una conferencia en Valencia para tratar de reorganizar la defensa, en vista de los continuos y rotundos fracasos sufridos por los rojos. Los comunistas habían concentrado 12.000 hombres con el objeto de intentar una ofensiva, pero los milicianos se han rebelado, negándose a actuar, porque rechazan a los oficiales rusos que les han puesto al frente, adictos a Stalin, ya que la mayoría de los combatientes están afiliados al partido de Trotsky, enemigo encarnizado del tirano ruso.

— SEVILLA.—Un consejero de la Generalidad ha censurado acremente en un discurso al gobierno de Valencia, diciendo que Cataluña necesita sus hombres y sus armas para ella y para

defender sus intereses y no para enviarlos a otras partes. La industria catalana está arruinada, y son precisos todos los hombres para reorganizarla.

— SALAMANCA.—En Valencia siguen las manifestaciones tumultuosas del pueblo, que protesta de la falta de víveres, sobre todo de pan, por causa del activo bloqueo de los puertos mediterráneos por la escuadra nacional. A estos manifestantes se han sumado los campesinos, en actitud airada. Por causa de la bárbara represión de que son objeto, ha habido muchos heridos.

— PAREDE.—El llamado general Miaja ha pronunciado un discurso, en el que ha achacado los disturbios en Madrid a elementos disconformes con el proceder de las autoridades rojas madrileñas. Por otra parte, ese traidor ha caído en desgracia por su manifiesta ineptitud, de tal modo, que en Barcelona se ha verificado una manifestación, encabezada por los anarquistas que arengaban a la multitud, que pedía el fusilamiento de Miaja. Este ha sido llamado por el gobierno de Valencia.

— TENERIFE.—Tal es el pánico reinante en Madrid, que para salir de noche se necesita una contraseña renovada diariamente.

— MILAN.—Es objeto de muchos comentarios, nada favorables por cierto, la visita que el almirante del crucero inglés «Nelson» ha hecho en Valencia a Largo Caballero y en Barcelona a Companys.

— ROMA.—En diversos sectores de Madrid han luchado con bombas de mano afiliados de la F. A. I. y de la C. N. T., provocando incendios y explosiones en las calles de Alcalá, Arenal y plaza de España, principalmente. Desde lejos se advierten columnas de humo debidas a aquella causa.

— PARIS.—Sigue la evacuación en Madrid, pero con grandes dificultades, por falta de medios y por la resistencia de los vecinos a evacuar para prolongar su calvario. Los barrios de Fuenarrabal, Tetuán y Argüelles están totalmente evacuados. Ingenieros rusos proceden a la construcción de trincheras de cemento en las calles de la capital, utilizando para ello a las mujeres.

— PARIS.—Un periódico izquierdista publica una información, en la cual afirma que los rojos han perdido la partida, y que sus dirigentes lo saben sobradamente, aunque en todo momento procuran ocultar la verdad a todos los combatientes.

— SALAMANCA.—Se sabe que en Barcelona han sido fusilados bastantes milicianos que se han negado a salir para el frente de Aragón, al cual le tienen un miedo terrible.

— SAN SEBASTIAN.—En Madrid han requisado la leche, es decir, la leche en polvo, porque la natural hace tiempo que falta. Al poseedor de dos botes de leche condensada se le ha amenazado con aplicarle «la ley».

— LONDRES.—El sábado la Junta del Socorro Rojo Internacional celebró un acto en el cual casi todos los oradores convinieron en apreciar como insostenible la situación en Madrid.

Tu entusiasmo, tu fe en el triunfo, pueden segar vidas de compañeros si no guardas mayor discreción en tus conversaciones.

PREVISION

Un Corresponsal de Prensa en el frente de Madrid, ha comunicado detalles de la admirable previsión dispuesta ya por el Alto Mando para cuando las tropas liberadoras sean dueñas de la capital de España.

Detrás del Ejército de operaciones marcha la columna de abastecimiento de Madrid. El alto mando ha designado un grupo de jefes y oficiales de Intendencia Militar, que hasta la fecha han realizado una labor eficaz, que ha dado por resultado el almacenamiento en lugares secretos de víveres más que sobrados para llenar el desinflado estómago de los madrileños durante varios meses.

Con la columna de abastecimiento funciona la columna del agua, unidad que cuenta con suficientes tanques cisternas, algibes y cubas, capaces de saciar la sed de los que ahora padecen el sitio, aunque los rojos cometan nuevas fechorías, de las que todos les creemos capaces.

Estas columnas militares están identificadas con el alcalde que tendrá Madrid tan pronto como las tropas dominen la ciudad, y que será don Alberto Alcocer. Este ha designado unos delegados de distritos, que cuidarán del reparto inmediato de los víveres que el Ejército irá suministrando al Ayuntamiento, y por grandes y graves que sean las dificultades que los rojos procuren amontonar al escapar, la ciudad estará normalizada por lo que se refiere al problema importantísimo del abastecimiento en un plazo de veinticuatro a cuarenta y ocho horas.

Luego contando con la colaboración decidida de los técnicos adscritos a estas columnas, se imprimirá un vigoroso impulso para restablecer todos los servicios locales y devolver a la ciudad primero su tranquilidad, y más tarde la fisonomía peculiar, que perdió no hace seis meses, sino el mismo día 14 de abril de 1931.

La capital, apenas sea salvada por las tropas de Franco, se sentirá, no sólo garantizada por las armas españolas, sino consolada por la humana previsión del Mando, que lleva paralela la acción militar heroica y el esfuerzo generoso para llevar al Madrid de nuestros amores, asolado por las hordas asiáticas, con la alegría de la victoria, la tranquilidad de una nueva existencia, sin colas abrumadoras, persecuciones escalofriantes y fusilamientos terroríficos.

Justicia y misericordia

Franco, el humano, el cristiano Caudillo de España, se allana conmovido a la Misericordia, pero se yergue implacable a la Justicia. De la Misericordia de Franco circulan por ahí millares de testimonios palpantes. Que no

se empenen en que Franco, por España y por el honor de sus Ejércitos, que la están redimiendo, ponga sus ojos purificadores en los escondrijos y en los vericuetos de la retaguardia civil. Cumpla en ella cada uno con su deber y sea cada cual un movilizado al servicio de la Patria. Quienes ante ella se muestran fríos, indiferentes o desalentados, merecerán el rechazo de los buenos españoles.

Quienes bien acomodados en su egoísmo comentan con tibieza o con desgana la conducta de los héroes, deberán ser señalados por la reprobación pública. Aquellos hombres tristes, concentrados, taciturnos, que ni vitorean ni se indignan, que caminan amargados por ahí, desentendidos de la epopeya que vivimos, a la que estamos obligados a dar vida y hacienda, compadecedlos y preservaros de su contacto: llevan en sí el frío y la pestilencia de la muerte. En cuanto a los espíritus recién llegados y recién vestidos, que conocida su procedencia roja e ignorando el origen de sus fervores políticos, alborotan en el café, meten ruido en la oficina, en el taller o en la fábrica con gesticulaciones y palabrería patriótica desproporcionadas, ponédlos en cuarentena; no fiaros, que el delito le pide a veces a la coartada un atavío de virtudes.

El proceso de Moscú escandaliza a la Prensa inglesa

La Prensa inglesa critica duramente el proceder de la Justicia moscovita en el famoso proceso que actualmente se desarrolla en Moscú y reconoce que el bolchevismo es un conjunto infernal que tiende a destruir toda rectitud, verdad y justicia.

Por su parte, la Prensa italiana asegura que lo que se ve claro en el actual proceso es el empeño de turbar la paz europea acusando a varias potencias de ficticias actividades antirusas.

Recuerda las campañas de la Prensa soviética respecto al falso desembarco de tropas italianas en Baleares y de alemanas en Marruecos.

Después de haberle faltado al bolchevismo esos intentos, ahora quiere aducir pruebas arrancadas a los acusados por medios criminales.

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.

Tip. Quintill